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音乐时空 /

! ! ! ! 农历春
节，从瑞士洛
桑传来喜讯：
上海戏剧学
院附属舞蹈

学校的学生于航在第 !!届瑞士洛
桑国际芭蕾舞比赛中荣获第一名，
距上一次由中国选手获此殊荣已近
"#年！当天的微信朋友圈被这条
消息刷了屏，上海舞蹈界为之欢欣
鼓舞。
“罗马非一日建成。”洛桑折桂

前，于航在业界已小有名气。从两年
前的“第四届南非国际芭蕾舞比赛”
中崭露头角、摘得少年组女子古典舞
和现代舞两项金奖开始，到当年的全
国职业院校技能大赛，然后是去年的
香港“迦南之星”国际芭蕾舞比赛和
“第三届北京国际芭蕾舞暨编舞比
赛”……于航所到之处，女子青少年
组别的所有金奖几乎无一旁落。在去
年年末上戏舞蹈学校的毕业汇演中，
于航演绎的“黑天鹅”给上海舞蹈界

留下深刻印象，纷纷看好其发展前
景，对她的洛桑之行也多了几许关注
与期待。$%岁的于航在压力下稳定
发挥，不负众望，如愿以偿摘得桂冠，
为她自己、为舞校、也为上海乃至中
国舞蹈界圆了一个梦。

!学霸"胜在综合实力
在舞蹈学校的林美芳舞蹈工作

室里，我见到了于航和她的老师林
美芳。褪下美丽高雅的舞裙和足尖
鞋，坐在我面前的于航看起来就是
一个腼腆的邻家女孩，话音也是轻
轻的，不确定的时候则侧过脸去羞
怯地看一眼老师———好一个文静乖
巧的“学霸”！我不禁好奇，在强手如
林的舞蹈名镇洛桑，于航凭借什么
摘到这枚含金量十足的冠军奖牌？
林美芳坦言：凭的是整体实力！

瑞士洛桑国际芭蕾舞比赛作为世界
芭蕾舞巨星的发源地，也是全球最
有潜力的芭蕾新秀的选材平台，它
的比赛设置不同于一般舞蹈比赛：

在半决赛中，古典变奏及现代舞规
定剧目的现场展示只是其中一部分
的考评内容，芭蕾基训课和现代舞
基训课的随堂表现在评分中占有同
样的比重。因此赛前的突击准备或
扬长避短的尝试，在洛桑的赛场上
几乎占不到什么便宜，因为人家看
重的就是选手的综合素质，赛场不
仅设在舞台上，还有课堂和排练厅；
考查的舞段不仅兼顾慢板和快板、
还包罗了中跳、大跳等各难度系数
的动作；而坐镇观摩的评委们，正是
昔日从这里获得良机的芭蕾新秀、
现今名震一方的舞界权威。在他们
犀利的目光下，哪怕很小的失误也
纤毫毕现。与其说比的是临场发挥，
倒不如说拼的是平日的课堂教学和
训练状态，只是换了个地方呈现。据
于航透露，洛桑比赛的强度还不如
平时的课堂训练，尤其是前四天的
半决赛，在她看来就像一场轻松的
舞蹈夏令营。只要心态放平发挥正
常，与日常状态不会有大的落差。

七年!磨剑"终出鞘
于航胜就胜在了扎实的基本功

和历经大赛的稳定心态，用林美芳
的话说，于航一是特别能吃苦，二是
特别珍惜每一个历练的机会，说得
再通俗一点，就是“台上一分钟台下
十年功”。这台下的“功”里，不仅指
几年如一日的踏实训练，还包括和
自己的每一个失误较劲，包括跟腱
发炎仍咬牙坚持比赛，包括没有最
好只有更好地挑战极致……这台下
的“功”里，浸染的不光是于航的汗
水，也融入老师的心血和舞校这一
强大后盾的支持。对于“高徒满天
下”的名师林美芳而言，虽然这次于
航获奖只是她执教生涯中的诸多成
就之一，但每一个学生的成长成才
都能为她带来莫大的欣慰和快乐。
“我的学生就像是我手中的一件雕
塑作品，不过是流动着的雕塑！”这
样的师生关系似乎更像亲人。
根据洛桑比赛的传统，获奖者

可在久负盛名的 %%所合作舞蹈学
校中选择最为心仪的学府进一步深
造。针对“人才流失”说，林美芳报以
自信一笑：“我们何不把眼光放得长
远一些？也许随着我们的获奖学生
越来越多，随着上海舞蹈人才蜚声
国际，上海舞蹈学校有朝一日也可
能成为获奖者首选的深造学府，我
们期待那一天早日到来。”

苦练“七十二变”，笑对“八十一难”
———记瑞士洛桑国际芭蕾舞比赛金奖获得者于航 ! 姚 安

! ! ! !听到哈农库
特去世的消息，
一时颇感意外，
也十分伤心，太
突然了。不久前

我得知指挥家宣布退休已感到异样，
之后很快传来噩耗，看来大师本人已
对此有所察觉。仔细想想，为何先前不
太能接受他宣布隐退呢？或许是因为，
尽管也晓得哈农库特年事已高，但长
久以来，他一直都成为指挥台上“新风
格”的代表，所以潜意识中可能仍将他
视为一位“年轻的”指挥家。浏览新唱
片的发行信息时，看到他的新片总是
有所期待，却又习以为常，仿佛以后总
会有下一张问世，不想这一切到他指
挥贝多芬第四、第五交响曲的录音便
戛然而止了。
在我看来，用一句话概括哈农库

特的艺术生命，那就是本文的题目———
他是一位大时代中的大指挥家。时势
造英雄，英雄也引导了事态的发展。托
斯卡尼尼的一生正呼应着现代派指挥
风格站到主导地位的时代，他本人正
是这一过程的主导力量；富特文格勒
的一生则呼应着传统德奥指挥学派由
盛转衰的过程，他的艺术却成功地将
传统的精华高度集中，再将那种精神
传递给下一代。那么哈农库特又如何？
毫无疑问，他见证了 &#世纪下半叶，
本真演奏从小众、“偏门”而成为主流、
“正道”的全过程。并且这个过程中，他
的贡献永垂不朽。哪怕两百年后，再有
一人像哈罗德·勋伯格那样，著书研究
数百年间指挥风格的发展，谈到这一时间段，
也绝不可能绕过哈农库特这个名字。
哪怕并非从“功名欲”的角度出发，取得这

样的成就也是很多指挥家的梦想。只是相对于
托斯卡尼尼推动现代派风格时压倒性的强势，
哈农库特在很长一段时间里，都处在一个边缘
化的、饱受置疑的位置。&#世纪本真风格最重

要的推动者大概是兰多芙斯卡，人们
很快（大致在 "#年代）接受了羽管键
琴上的巴赫、亨德尔；可是在乐队方
面，道路依然漫长，也没有哪位指挥像
键盘上的兰氏那样，取得“文化现象”般
的地位。现在人们目之为先驱、大师的
莱昂哈特、哈农库特等人，在当时多少
带些散兵游勇的味道，至于霍格伍德、
加德纳就是更加后来的后来者了。

本真演奏的早期发展史头绪纷
繁，前述对比鲜明的状况却很明显。早
年兰多芙斯卡与托尔斯泰会面，并在
文化繁荣的巴黎指点江山，二战后的
哈农库特却成长于富特文格勒的强
烈怀疑及卡拉扬的不屑一顾之下。然
而，他终于还是挺过来了。同 '()*(+

的长期合作定义了一个时代的古乐
演奏的方向：先是纯粹的本真，进而
展现出本真思维对于现代乐队的影
响。前一个方面以他灌录巴赫的圣乐
作品为代表，后一个方面则以他指挥
欧洲室内乐团灌录的贝多芬为代表。
而指挥家面对音乐厅管弦乐团、维也
纳爱乐、柏林爱乐这些顶尖名团，将
古乐学派的成果带入现代乐队最高
水平的演奏，则无疑是为本真演奏（至
少在某些作品中）的全面胜利加冕。他
在 ,-.、/012的晚期录音延续了这两
种思路。
换言之，哈农库特的艺术生命已

经成为 &#世纪下半叶本真风格的整
个发展历程的缩影。在那两个方面，很
多人都有精湛的演出，但综合起来，恐
怕没有另一位指挥家像哈农库特那样
具有代表性。他实践这一切的基础，并
非来自单纯的古乐学派的考据，而恰
恰是指挥家能够融汇古今：既探寻作
品原本的演出状况、古乐器的细节等
等，又能真正触及，进而把握传统德奥
指挥学派的精神———那朴素而有深度
的、尊重原作的自由。于是，在对于历
史细节的还原，对于速度、强弱的独特
判断之外，囊括这一切的，正是那样从
内心的层面贴近作曲家的奔放与自
如。有时哈农库特指挥得比舒里希特
更快，有时又比富特文格勒还慢，但他
和这些前辈在审视作品内在意境的视
角上有一脉相承之处，充分尊重乐队

的自发性这点亦然。
我深信，假如说“本真演奏”曾被视为一

种革新的话，那么也实在不应忽视哈农库特
与传统的联系有多深厚，至少比蒂勒曼深厚
许多。他不仅是一位古乐大师，在德奥指挥
学派的核心谱系中也当拥有一个不灭的位
置，不妨静待历史做出证明。

! ! ! !乔治·格什温的《一个美国人在巴黎》
（以下称“在巴黎”）是一支脍炙人口的交响
诗，曲中加用四个法国出租汽车的喇叭，此
起彼伏，使人身临其境巴黎街道的喧嚣。多
年来，“在巴黎”是人们最喜欢的美国音乐之
一。但是最近有人认为，该曲最有名的部
分———汽车喇叭吹奏错了！

问题是出在出租车喇叭究竟应该吹什
么调式。美国密西根大学音乐学系在即将出
版的格什温作品的评述版（以下称“评述
版”）中提出了一个观点：3453年的经典的
电影音乐，全世界音乐厅演出的“在巴黎”以
及百老汇每周八场的舞台演出本都不符合
格什温原来的意图。
观点的提出在音乐界引起了争议，还惊

动了专门制造、出租模拟出租车喇叭的商
家，因为他们的喇叭是专门为“在巴黎”量身
定制并事先调好声音的。如果喇叭吹法变
了，他们要考虑重新投资。据称，密西根大学
“评述版”的主编克拉格 &#3%年 &月已开始
和美国雷诺爱乐乐团合作，按照修改后的乐
谱排练“在巴黎”。
克拉格着重研究了格什温的乐谱原稿，

发现在吹喇叭用什么调式上有含糊不清的
地方，格什温的原稿上配置了四只出租车喇
叭，他分别用画圆圈的 .、6、-、7来注明。
这些画圈的字母被理解为“用那一个调式”
来演奏，早在 34!5 年，托斯卡尼尼指挥
86-交响乐团的录音版本就是按照这样的
理解来演奏的。而“评述版”认为，这里的 .、
6、-、7 仅仅是格什温表示哪只喇叭要吹
奏，跟调式无关。

克拉格提到，格什温 34&9年在巴黎亲
自选购了出租车的喇叭，然后，格什温特别
规定了喇叭应吹奏何种调式。克拉格的依据
是，“维克多”公司 34&4年有一个“在巴黎”
的录音，是在格什温本人的监督下完成的，
可以假定当时用的就是格什温在巴黎买的
喇叭。现在回听这部录音，喇叭声似乎更有
气氛，更不规则，而且有各种调式：如降 .

大调，降 6大调，7大调和 .大调等。
克拉格希望通过格什温的后人寻找当

初作曲家在巴黎买的喇叭，但看来已无法找
到。他的“评述版”提出的新看法顿时招致不
少反对：全美国乃至全世界的乐团，各种录
音的版本用的都是托斯卡尼尼指挥的调式。
“在巴黎”是纽约百老汇的一个久演不

衰的舞台剧，该剧的音乐编辑罗勃费雪尔同
意“评述版”的说法———.、6、-、7指的是喇
叭，不是调式。但是他对是否一定要以 34&4

年“维克多”的录音作为准则，来定义喇叭该
吹什么调式有不同的看法。他认为，就是格
什温当时也不一定对喇叭吹什么调式有确
定的想法，不然的话，格什温一定会把他的
意图明确地写在乐谱上的。
克拉格认为，从 34&4年“维克多”版

的录音，到 34!5年托斯卡尼尼指挥的版本
（这个版本七十年来被各个乐团所效法）之
间的十几年间，“在巴黎”的演出中还有各
种不同的喇叭吹法。不过从音乐研究的角
度来看，他认为 34&4年的录音效果是最好
的。他说格什温不仅是考虑到喇叭的音响
效果，他还注重和声、韵律和出租车喇叭
相互融合。

喇叭吹错七十年#
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